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	للصّفّ الخامس الأساسيّ
الاسم:_______                                         التّاريخ:________                          
النّتاجات: 
يميّز النّون السّاكنة من التّنوين.
كتابة التّنوين أوالنّون السّاكنة في المكان الصّحيح في كلمات معطاة.
قاعدة النّون السّاكنة والتّنوين 
أولًا النّون السّاكنة: 
وهي عبارة عن (نْ) وهي حرف من حروف الهجاء تكتب وتنطق ولا يُستغنى عنها  في الكلمة وإذا حُذفت اختلّتِ الكلمة.
مثال:- (عنْ) النّون في (عنْ) نون ساكنة وإذا حذفناها اختلّ المعنى .
مثال: (كُنْ)  النّون في (كُنْ) نون ساكنة وإذا قمنا بحذفها اختلّ المعنى.
ثانيًا التّنوين:
 يلفظ في الاسم على أنّه نون لكنّه لايكتب نونًا ويمكن الاستغناء عنه
مثال:- (كتابًا) فهي كلمة منوّنة  لكن نستطيع الاستغناء عن التّنوين في كلمة (كتاب).
مثال:- (حديقةٍ) فهي كلمة منوّنة نستطيع الاستغناء عن التّنوين في كلمة (حديقة).





أنواع التّنوين:

	الكلـــمــــة
	 تنوين  الضّمّ
	 تنوين الفتح
	 تنوين الكسر

	مــعـــلّمــة
	مــعـــلّـــمـــةٌ
	مــعـــلّـــمـــةً
	مــعـــلّـــمـــةٍ

	طــــالــب
	طــــالــبٌ
	طــــالــبًا
	طــــالــبٍ

	جزء
	جزءٌ
	جزءًا
	جزءٍ

	بناء
	بناءٌ
	بناءً
	بناءٍ



اكتب تنوين الفتحِ أو النّون السّاكنة في المكان الصّحيح في الكلمات الّتي تحتها خطٌّ في ما يلي:
خَرَجَت لَيـنُ مِـنَ المَدرَسَةِ، وكانَ أخوها سَعْدٌ يَنْتَظِرها على الرَّصيفِ المُقابِلِ، لِيَعودا مَعـًا إلى البَيتِ. 
رَأَى الصَّغيرُ أُخْتَهُ، فأَسرَعَ إليها ضاحِكـًا يَجْتازُ الشَّارِعَ مِنْ غَيْرِ حَذَرٍ. سَمِعَت لَيْـنُ صَوْتـًا شَديدًا حينَ تَوَقَّفتْ فجأةً سَيَّارَةٌ مُسْرِعَةٌ،فخافتْ كثيرًا وطلبَتْ إليهِ أنْ ينتبهَ في المرّاتِ القادمةِ. 
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